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В Единый день голосования 9 
сентября по всей стране про-

шло почти пять тысяч избиратель-
ных кампаний, замещалась 31 
тысяча мандатов. В Рязанской об-
ласти воскресенье тоже выдалось 
насыщенным: проходило 233 
кампании. Из них одна кампания 
регионального уровня – дополни-
тельные выборы депутата Рязанс-
кой областной Думы по одноман-
датному округу №10, остальные 
– местные, в том числе 103 кампа-
нии – по выборам глав муници-
пальных образований, 129 кам-
паний – по выборам депутатов 
представительных органов мест-
ного самоуправления. 

По предварительным итогам, все 
выборы состоялись, сообщили на 
пресс-конференции в областной изби-
рательной комиссии.

МанДаты по заслугаМ
Внимание общества, политологов, 

партий было приковано к самым круп-
ным по числу участников выборам в об-
ластном центре. Для участия в выборах в 
Рязанскую городскую Думу нового созыва 
были зарегистрированы списки семи пар-
тий и 80 кандидатов-одномандатников по 
двадцати одномандатным округам. 

Правда, на участки пришло менее 
четверти всех избирателей: явка соста-
вила всего 21,87%.

По результатам обработки протоко-
лов, пятипроцентный барьер, необхо-
димый для прохождения в представи-
тельный орган по единому избиратель-
ному округу, преодолели четыре изби-
рательных объединения: региональ-
ные отделения партий «Единая Россия» 
(36,22% голосов избирателей), ЛДПР 
(20,84%), КПРФ (20,59%) и «Справед-

ливая Россия» (9,21%). Именно меж-
ду ними после подписания итогового 
протокола по единому избирательно-
му округу будет распределена полови-
на мандатов. Что касается остальных 
партий-участников, «Коммунисты Рос-
сии» набрали 4,82% голосов, «Яблоко» 
– 4,21%, «Родина» – 1,07%. 

Другая половина депутатских кре-
сел достанется одномандатникам. В 
большинстве одномандатных округов 
лидерами по числу голосов стали кан-
дидаты, выдвинутые «Единой Россией». 
Однако в трех округах большинство 
набрали ее оппоненты: в округе №2 
– Денис Милюков от КПРФ, в округе 
№11 – Сергей Караев от «Справедли-
вой России», в округе №17 – Олег Ши-
шов от ЛДПР.

Заместитель председателя облиз-
биркома Дмитрий Боков подчеркнул, 
что это результаты пока предваритель-
ные: итоговый протокол подпишут пос-
ле того, как будет проведена дополни-
тельная проверка по ряду обращений. 
«Это рекомендация нового состава ЦИК 
России – брать небольшую паузу, чтобы 
рассмотреть поступившие обращения 
со всех сторон и убедиться, что имев-
шие место нарушения не могли по- 
влиять на волеизъявление граждан», – 
пояснил Дмитрий Боков.

Окончательный состав новой горду-
мы будет сформирован в течение две-
надцати дней. 

побЕДы уВЕРЕнныЕ 
И нЕ очЕнь 
По итогам единственной кампании 

регионального уровня – довыборам в 
Рязанскую областную Думу – уверен-
ную победу одержал единоросс Влади-
мир Материкин, за которого проголо-
совало 65,61% избирателей. Его бли-
жайший конкурент – кандидат от КПРФ 

Андрей Любимов набрал 24,26%. Ири-
на Чекина от ЛДПР показала результат 
5,66%, самовыдвиженец Дмитрий Шу-
валов – 2,35%.

А вот по итогам выборов муници-
пального уровня несколько депутат-
ских мандатов в регионе остались не-
замещенными. «У нас в ряде многоман-
датных избирательных округов получи-
лось, что несколько депутатов получили 
одинаковое количество голосов избира-
телей. По закону, избранным считается 
тот депутат, который набрал наиболь-
шее количество голосов. В том случае, 
если количество голосов одинаковое, 
победитель определяется по результа-
там жеребьевки», – рассказал секретарь 
облизбиркома Сергей Скобелев. Такая 
ситуация сложилась в семи поселениях. 
Например, в Ключанском сельском по-
селении Кораблинского района канди-
даты в сельские депутаты Сергей Черка-
сов («Единая Россия») и Вера Чикункова 
(самовыдвижение) получили по 21 голо-
су. В Батьковском сельском поселении 
Сасовского района единороссы Алексей 
Журин и Наталья Абрамова набрали 
по 16 голосов. В этих округах в течение 
трех дней, как того требует закон, будет 
проведена жеребьевка. 

Особенностью выборов председа-
тель облизбиркома Владимир Грачев 
назвал техническое оснащение: на 
ста участках в Рязани были установле-
ны комплексы обработки избиратель-
ных бюллетеней (КОИБы). Правда, во 
время их работы в день выборов про-
изошло два технических сбоя и один – 
математический по вине участковой 
комиссии, допустившей ошибку. Но 
с неисправностями быстро разобра-
лись. Кроме того, все участки област-
ного центра были оснащены веб-каме-
рами, позволившими возвращаться к 
отдельным эпизодам голосования. Все 

протоколы изготавливались исключи-
тельно с QR-кодом. 

Что касается жалоб, они были. В день 
голосования облизбирком рассмотрел 
одиннадцать обращений, но серьезных 
нарушений, которые могли бы повлиять 
на результаты выборов, не зафиксиро-
вано, заявил Дмитрий Боков. 

суДьба гоРоДа 
нЕбЕзРазлИчна
На территории области в день голо-

сования работали 683 избирательных 
участка. Губернатор Николай Люби-
мов и его супруга отдали свои голоса 
на участке 1025, находящемся в рязан-
ском лицее №4. 

«Выборы проходят в спокойной, конс-
труктивной обстановке, – отметил гла-
ва региона. – Перед новыми депутата-
ми стоят, по меньшей мере, три задачи. 
Первая – принимать нормативные акты в 
интересах города и его жителей. Вторая – 
как можно чаще встречаться с населени-
ем, доводить мнения и пожелания людей 
до исполнительной власти. И третья – 
конструктивно работать с исполнитель-
ной властью, чтобы было меньше крити-
канства и больше взаимодействия».

Председатель областной Думы Ар-
кадий Фомин тоже сделал свой выбор 

на избирательном участке 1025. После 
голосования он дал свою оценку пред-
выборной кампании.

«Я следил за ходом избирательной 
кампании и считаю, что она прошла 
в плотной конкурентной борьбе, – 
сказал Аркадий Фомин. – Но, думаю, 
горожанам важнее не это, а то, как 
в ближайшее время будут решаться 
насущные проблемы. Какими будут 
дороги, качество медицинских и об-
разовательных услуг, городская сре-
да, поддержка инициатив молодежи 
и старшего поколения. Выборы в му-
ниципалитетах, а также довыборы в 
областную Думу тоже крайне важны: 
люди определяют векторы дальней-
шей работы».

В день выборов в Рязани действовал 
информационный центр Клуба избира-
телей Рязанской области. Уже на протя-
жении нескольких лет он служит хоро-
шей площадкой по обмену мнениями для 
кандидатов, политических партий, поли-
тологов, журналистов. Также в воскресе-
нье в регионе работала делегация феде-
ральной Общественной палаты во главе 
с первым заместителем председателя ко-
миссии по развитию информационного 
общества, СМИ и массовых коммуника-
ций Александром Малькевичем.
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сКопИн. В районе состоялись выборы 
глав администраций трех сельских посе-
лений – Вослебовского, Горловского и Ус-
пенского. Сельчане активно шли к урнам 
для голосования. В Вослебовском сельском 
поселении приняло участие в голосова-
нии 61,85% избирателей, в Горловском – 
62, 76%, Успенском – 66, 57%. В Вослебо-
ве победу одержал Александр Чевагин – за 
него проголосовали 1158 человек из 1386. 
В Горловском сельском поселении победил 
Николай Мишин, в Успенском – Александр 
Михайлов. 

***
Почти 54 процента голосов избирателей по-
лучила «Единая Россия» на выборах депута-
тов Скопинской городской Думы по единому 
округу. На втором месте – КПРФ. За нее 
проголосовали 20,61 процента избирате-
лей. У ЛДПР – 13 процентов, у «Справедли-
вой России» – 8,22 процента голосов.

ЕРМИШь. Выборы глав сельских поселений 
подтвердили традиционное лидерство пред-
ставителей «Единой России». С наиболь-
шим перевесом победил Сергей Овчинни-
ков – в Савватьме. Он набрал более 94 
процентов голосов избирателей. На выбо-
рах главы Азеевского сельского поселения 
победил Петр Сергеев – 87,2 процента го-
лосов. «Единороссы» набрали наибольшее 
число голосов и в других поселениях. Более 
60 процентов – у Натальи Норбековой из 
Мердуши. 81,5 процента – результат Ни-
колая Елисеева в Надежкинском сельском 
поселении.

сасоВо. Состоялись дополнительные вы-
боры депутата городской Думы по одно-
мандатному округу № 8. Убедительную по-
беду одержала Татьяна Кобякова, выдви-
нутая местным отделением партии «Единая 
Россия». 

сапоЖоК. На выборах главы Канинс-
кого сельского поселения победу с боль-
шим отрывом одержал самовыдвиженец 
Александр Трушкин. Он набрал 84,26 
процента голосов. У выдвинутого «Еди-
ной Россией» Юрия Кузнецова – 11,53 
процента. Зато «единороссы» победили 
в Единый день голосования в двух других 
поселениях района, где выбирали главу 
муниципалитета. В Михеевском сельском 
поселении их представитель Иван Шевьев 
набрал 79,94 процента голосов. Выдвину-
тый «Единой Россией» Анатолий Болдин 
стал главой Березниковского сельского 
поселения.

МИХаЙлоВ. К организации голосования 
можно, не нарушая закон, подойти твор-
чески. В деревне Щеголево Грязновско-
го сельского поселения для избирателей 
была организована выставка предметов 
старинного быта из сельского краеведчес-
кого музея. Сельчане сначала заходили в 
кабины для голосования, а затем с инте-
ресом рассматривали музейные экспона-
ты и поделки мастеров-умельцев. В Единый 
день голосования в районе прошли вы-
боры глав Виленского, Горностаевского, 
Грязновского, Жмуровского, Каморинс-
кого, Красновского, Новопанского, Ра-
чатниковского, Слободского, Стрелецко-
Выселковского сельских поселений. Также 
во всех поселениях выбирали депутатов в 
представительные органы местного само-
управления.
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Посмотреть на первокурсников Рязан-
ского гвардейского высшего воздушно-де-
сантного ордена Суворова дважды Крас-
нознаменного командного училища имени 
генерала армии В.Ф. Маргелова пришли 
сотни горожан, родные и близкие курсан-
тов. церемония принятия присяги на глав-
ной площади областного центра прошла 
впервые и посвящалась 100-летию учили-
ща, которое будет отмечаться в ноябре. 

К присяге приведено около 450 пер-
вокурсников. Все курсанты успешно про-
шли испытания на сборах в учебном цен-
тре «Сельцы» – сдали нормативы по пре-
одолению десантной полосы препятствий, 
стрельбе из боевого оружия, совершили 
по три прыжка с парашютом на собствен-
ной укладке, выполнили поставленные так-
тические задачи в ходе 60-километрового 
пешего марша из учебного центра «Сель-
цы» в родное училище. 

На церемонии принятия присяги пер-
вокурсников приветствовали начальник 

штаба ВДВ – первый заместитель коман-
дующего, генерал-лейтенант, Герой Рос-
сии Николай Игнатов, начальник училища 
гвардии генерал-майор Алексей Рагозин, 
губернатор Николай Любимов. Николай 
Викторович подчеркнул, что единственное 
в мире Рязанское гвардейское училище 
ВДВ является гордостью и брендом реги-
она, одним из самых престижных учебных 
заведений страны, которое готовит элиту 
российской армии и готовится отпраздно-
вать свое 100-летие. 

– Это значимое событие для Рязани 
и всей страны, – сказал Николай Люби-
мов. – Правительство области приложит 
максимум усилий для того, чтобы торжес-
тва прошли на высоком уровне. С десант-
ным училищем нас связывают давние парт-
нерские отношения, и мы это очень ценим. 
Всегда оказывали и будем оказывать на-
шим десантникам всю необходимую под-
держку. По решению Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина при участии 

региона за последние годы вуз был значи-
тельно модернизирован. Сегодня он осна-
щен самым современным оборудованием 
и техникой. я убежден, что вы продолжи-
те лучшие воинские традиции десантного 
братства, станете настоящими професси-
оналами и будете с честью защищать го-
сударственные интересы Родины.

В этом году во взаимоотношениях ре-
гионального правительства и училища по-
явилась новая добрая традиция. В память 
об отличном выступлении десантников 
на параде в честь дня Великой Победы 
на Красной площади училищу подарена 
икона Георгия Победоносца, к Дню Рос-
сии вузу были переданы мощи великому-
ченика Георгия. 

– Сегодня первокурсникам вручают-
ся православные крестики, освященные в 
храме, – продолжил Николай Любимов. – 
На их оборотной стороне – символика 
ВДВ. Они станут олицетворением небес-
ного покровительства будущим офицерам-

десантникам, которые поступили в наше 
знаменитое училище в год его столетия. 

Десантники прошли мимо гостевой три-
буны по площади Ленина торжественным 
маршем, исполнили под аккомпанемент 
оркестра военные песни, продемонстри-
ровали приемы рукопашного боя. А потом 
на площади Ленина все вместе встречали 
участников автопробега, прошедшего в 
честь 100-летия воздушно-десантного учи-
лища. Автопробег прошел по маршруту 
Москва – Уссурийск – Рязань. Организато-
ром выступил председатель Союза десант-
ников России Герой Советского Союза ге-
нерал-полковник Валерий Востротин. Мар-
шрут автопробега проходил через девять 
российских городов, где находятся части 
ВДВ. Десантники встречались с ветерана-
ми, молодежью, рассказывали им о десант-
ных войсках, училище, Рязани. 

В Воронежской области, где был вы-
брошен в 1930 году первый десант, участ-
ники автопробега набрали земли, при-

везли ее в Рязань и передали начальнику 
училища гвардии генерал-майору Алексею 
Рагозину. Теперь памятный кубок с землей 
с места приземления первого десанта зай-
мет почетное место в музее истории ВДВ. 
После церемонии передачи кубка с землей 
участники автопробега поздравили перво-
курсников с принятием присяги. 

Завершилась праздничная программа 
на площади Ленина концертом легендарно-
го ВИА «Голубые береты». Знакомые мно-
гим поколениям песни исполнил вокалист 
ансамбля Сергей яровой. Эти песни о геро-
изме бойцов, десантном братстве и отваге 
звучали еще в Афганистане, где в составе 
ограниченного контингента советских войск 
музыканты несли службу. Площадь Ленина 
превратилась в огромную концертную пло-
щадку, над которой разносились до боли 
родные каждому десантнику слова: «Рас-
плескалась синева, расплескалась…».

Вячеслав Астафьев
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проголосовали за достойных
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В этом уютном доме на 
самом видном мес-

те – полка, украшенная 
спортивными награда-
ми детей. Только меда-
лей разного достоинства 
около двухсот. Будут и 
еще, в этом уверены при-
емные родители Алек-
сей Васькин и Светлана 
Конышева. Ведь ребят 
в доме одиннадцать, и 
почти все занимаются 
спортом, да еще таким 
популярным, – самбо.

Мы пришли в этот дом 
в поселке приемных семей 
Ключ в Полянах довольно 
большой компанией: упол-
номоченный по правам ре-
бенка в Рязанской области 
Екатерина Мухина, депутат 
Государственной Думы Анд-
рей Красов, сразу несколько 
представителей Рязанского 
государственного агротехно-
логического университета... 
И дом вроде бы не малень-
кий – двухэтажный, а в гости-
ной сразу тесно стало. Только 
ребятишек девять человек: 
Женя, Олег, Андрей, Кари-
на, Сережа, Рустам, Артем, 
Данила, маленькая Маша – 
главная мамина помощница 
с дымчато-серым котенком 
Ваней на руках. И это еще не 
все дети в этой семье, другие 
отлучились по делам. Всего 
приемных детей у Алексея и 
Светланы – одиннадцать.

Детей мы оторвали от 
важного дела – коллектив-
ного просмотра телевизора. 
Отвлекли от интересного 

8 сентября 1941 года нача-
лась одна из самых траги-

ческих страниц Великой Оте-
чественной войны. В преддве-
рии 77-й годовщины нача-
ла блокады Ленинграда на 
Скорбященском мемориале 
в Рязани состоялось возложе-
ние цветов к памятнику пав-
шим взрослым и детям города 
на Неве.

К моменту начала блокады в 
Ленинграде не было достаточных 
запасов продовольствия и топли-
ва. Единственный путь сообщения 
с городом – Ладожское озеро – на-
ходилось в пределах досягаемости 
противника. Начавшийся в Ленин-
граде массовый голод привел к со-
тням тысяч смертей среди жите-
лей. В то же время город на Неве 
героически оборонялся, люди ра-
ботали, выпускали боеприпасы, ре-
монтировали вышедшую из строя 
технику, рыли траншеи, соверша-
ли подвиги в боях. 

В тишине, под звуки метронома 
во время минуты молчания, Лидия 

Дмитриевна Денисова не может 
сдержать слез. Когда началась бло-
када, ей было всего четыре с поло-
виной года, но бомбежки, голод, 
сладковатая на вкус земля на месте 
сгоревших Бадаевских складов – это 
осталось в памяти на всю жизнь.

– Моя мама работала на Ки-
ровском заводе, выпускала воен-
ную продукцию. Когда приходи-
ла домой, всегда приносила нам с 
братом свой паек хлебушка, пото-
му что ей выделялось 250 грамм, 
а нам – 120. Еще ей давали моло-
ко – 250 грамм. Мы разбавляли 
его водой: сначала наполовину, 
потом – еще наполовину, потом – 
еще, – вспоминает Лидия Дмит-
риевна. – В одно время начались 
бомбежки страшные. Мама гово-
рит: «Что нам делать? Или здесь 
умирать, или мы погибнем доро-
гой в эвакуации».

Все-таки семье удалось пере-
браться по Дороге жизни через 
Ладогу. Так Лидия Дмитриевна 
оказалась в Рязани. Уже в новой, 
мирной, жизни она окончила мед-
училище, 45 лет отработала фельд- 

шером-акушером в Рязанском 
районе. 

С 23 февраля по 1 мая 1942 года 
через наш город проследовало 110 
эшелонов с блокадниками. С по-
ездов было снято около 600 чело-
век умерших. Они захоронены на 
Ленинградском кладбище Рязани. 
В живых на сегодняшний день в 
областном центре осталось око-
ло ста жителей блокадного Ле-
нинграда. 

– По области на 1 января нас 
было 140 человек, сейчас сведе-
ния уточняются. Из участников 
обороны Ленинграда осталось 
только четыре человека, из них 
на церемонию сегодня пришел 
один – Павел Васильевич Маке-
ев, – рассказал руководитель Ря-
занской областной общественной 
организации «Жители блокадного 
Ленинграда» Геннадий Николае-
вич Соколов. – Мы собираем вос-
поминания о блокаде, ищем име-
на погибших от голода и болезней 
ленинградцев, захороненных в 
Рязанской области. Здесь, на Ле-
нинградском кладбище, похоро-
нен 171 человек. Мы нашли еще 
181 имя в архивах КГБ. Все эти 
фамилии передали в российскую 
Книгу памяти. К 75-й годовщине 
снятия блокады будут делаться 
дополнительные мемориальные 
плиты.

Участие в возложении цветов 
приняли министр по делам тер-
риторий и информационной по-
литике региона Анна Рослякова, 
депутат Государственной Думы 
РФ Андрей Красов, депутаты Ря-
занской областной Думы, предста-
вители городской власти, обще-
ственных организаций, учащиеся 
школы №11.

Разговор о блокаде продолжил-
ся в детской школе искусств №9 по-
селка Дягилево. Жители и участни-
ки обороны блокадного Ленингра-
да провели тематическую встречу 
«Незатихающая боль блокады» со 
старшеклассниками школы №21 
авиагородка. 

Татьяна Корзунина

Надежда Горшкова, 
пенсионерка:

– Мне кажется, нужно продолжать 
активную политику в сфере благоус-
тройства города, потому что окраи-
ны Рязани все еще оставляют желать 
лучшего. Вообще, проблем в городе 
немало, поэтому их нужно решать 
комплексно и поэтапно. 

Ахмад Махмудов, 
журналист:

– На мой взгляд, они должны нала-
живать связь с народом и быть откры-
тыми. Устраивать различные встречи, 
где граждане могли бы заявить о своих 
проблемах. А депутаты, исходя из ус-
лышанных жалоб, должны принимать 
меры и решать возникшие вопросы. 

Юлия Горук, 
воспитатель:

– Я думаю, у депутатов есть большой 
круг проблем, которые им предстоит 
решить. Нужно активно развивать мо-
лодежную и социальную политику. И 
обязательно необходимо налаживать 
связь с населением. 

Глас народа / Над чем в первую очередь должны работать депутаты?

«Горячий» телефоН редАкции: (4912) 21-08-13

Анатолий тверитнев, 
преподаватель  

английского языка:

– Залог процветания общества заклю-
чается в развитии каждого человека. 
Депутатам необходимо работать над 
продвижением проектов, развивающих 
идеи здорового образа жизни, самооб-
разования, предпринимательства. 

Родительский ключ
МНогоДетНАЯ пРИеМНАЯ сеМьЯ ИМеет сВоИ секРеты ВоспИтАНИЯ

Ф
о

то
 Д

м
ит

р
ия

 о
си

ни
на

Качественный труд
только эФФектИВНые коМпАНИИ способНы ЗАВоеВыВАть ВНешНИе РыНкИ

Незатихающая боль
РЯЗАНцы ВспоМНИлИ  
о НАчАле блокАДы леНИНгРАДА
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Р егион первым принял 
участников Всероссий-

ской программы обмена 
лучшими практиками по-
вышения производитель-
ности труда. Представите-
лям 30 предприятий страны, 
прошедшим стажировку на 
заводах корпорации «Тех-
ноНИКОЛЬ» и в компании 
«Русская кожа», в прави-
тельстве области вручены 
сертификаты. Документы 
вручал Илья Семин, прези-
дент Национального союза 
экспортеров.

Выступая перед участниками 
Всероссийской программы, ис-
полняющая обязанности замес-
тителя председателя региональ-
ного правительства Светлана 
Горячкина, в частности, сказа-
ла: «По инициативе губернато-
ра Николая Любимова 2018 год 
в Рязанской области объявлен 
Годом бережливого производс-
тва. Глава региона поставил за-
дачу повышать производитель-

ность труда не только в произ-
водственной отрасли, но и в со-
циальной сфере, госуправлении. 
У нас активно функционирует 
АНО «Центр бережливого про-
изводства Рязанской области», 
которое помогает нам внедрять 
эти практики, в том числе в уч-
реждениях здравоохранения, 
образования, культуры. В этом 
направлении у нас уже есть по-
ложительный опыт, которым мы 
готовы поделиться».

Высоко оценила Светлана Го-
рячкина и рязанские предпри-
ятия, на которых стажировались 
участники программы. Заводы 
корпорации «ТехноНИКОЛЬ» по 
производительности труда пре-
восходят лучшие европейские 
компании аналогичной направ-
ленности. Внедрение системы 
«Бережливое производство» поз-
волило повысить коэффициент 
использования оборудования на 
20 процентов. В целом на одно-
го сотрудника «ТехноНИКОЛЬ» 
приходится примерно по 2 рац-
предложения в год. Борьба с без-

Дом, который построила 
Палата недвижимости
УчАстНИкАМИ Детского пРАЗДНИкА стАлИ  
ДВе тысЯчИ Детей И ВЗРослых

В субботу в Централь-
ном парке культуры 

и отдыха прошел еже-
годный детский праздник 
«Дом глазами ребенка», 
организованный адми-
нистрацией города Ряза-
ни и Рязанской палатой 
недвижимости совместно 
с «Арт-центром».

В этот день в парке рас-
положилось огромное число 
игровых площадок для детей 
всех возрастов. Интерактив-
ная анимационная програм-
ма включила в себя выступ-
ление детского музыкального 
театра «Подснежник» и ан-

самбля танца «Витаминка», 
шоу мыльных пузырей, лего-
стройку, игры с ростовыми 
куклами, шариковый дартс, 
большие гонки, а также дет-
ский футбольный турнир на 
кубок НП «Рязанская Палата 
Недвижимости», организо-
ванный агентством «Удач-
ный выбор».

– Подобный формат праз-
дника возник в прошлом 
году, когда мы к 20-летию Ря-
занской палаты недвижимос-
ти решили рассказать о своей 
деятельности в необычной 
форме, – отмечает Мари-
на Рундаева, президент не-
коммерческого партнерства 

профессиональных участ- 
ников рынка недвижимос-
ти. – Не через рекламу, а че-
рез вот такое неформальное 
общение с семьями, которые 
пришли к нам отдохнуть и 
повеселиться. В этом году в 
марте мы вновь собрали ря-
занцев: дети стали участни-
ками конкурса рисунков, а 
родители на нашей площад-
ке смогли задать свои воп-
росы специалистам органов 
опеки, нотариата, страхо-
вых компаний и банков. Этот 
праздник третий по счету, но 
будут и другие.

Традиционно спонсорами 
«Дома глазами ребенка» ста-
новятся банки, строительные 
и страховые компании, бла-
годаря которым дети – участ-
ники игр и развлечений по-
лучают на каждой игровой 
площадке не только хорошее 
настроение, но и многочис-
ленные призы и подарки. 

Екатерина Детушева

Спонсором мероприятия в 
этом году выступило  

и наше издание.  
На площадке «Рязанских 

ведомостей» наши 
сотрудники активно 

продвигали специальную 
газетную страничку для 

детей – «Ведомостенок». 
Самые активные участники 

конкурса загадок  
и кроссвордов получили 

подарки.

возвратными потерями – сырья, 
времени, средств – один из клю-
чевых принципов бережливого 
производства. В компании при-
меняется целый комплекс из-
вестных инструментов lean-ме-
неджмента, направленных на 
поиск «узких мест». Среди них 
карта «Потока создания ценнос-
ти», организация рабочего про-
странства по принципу 5С: сор-
тировка, соблюдение порядка, 
содержание в чистоте, стандар-
тизация, совершенствование и 
другие. Ведь не всегда легко оп-
ределить, что именно является 
потерей. Например, простое, ка-
залось бы, предложение сделать 
дополнительный проем в стене 
между складом готовой продук-
ции и производственным цехом 
на рязанском заводе по произ-
водству гибкой черепицы «Шин-
глас» – одном из мест стажиров-
ки участников программы – поз-
волило сократить расстояние на 
каждом вывозе продукции как 
минимум на 200 метров, что в 
результате принесло экономи-
ческий эффект около 600 тысяч 
рублей в год. 

В АО «Русская кожа» особое 
внимание уделяют повышению 
квалификации кадров. Здесь 
действует учебный класс «RK-
профи», а также активно ис-
пользуется система электронно-
го обучения на корпоративном 
портале.

Высоко оценил стажировку 
и президент Национального со-
юза экспортеров Илья Семин: 
«Мы очень рады тому, что пер-
вый тур Всероссийской програм-
мы состоялся именно в Рязани. 
Здесь есть у кого и чему поучить-
ся. Думаю, что и другие коллеги, 
которые приедут в регион, будут 
приятно удивлены тому уровню 

развития производительности 
труда, который существует на 
рязанских предприятиях». 

Среди получивших сертифи-
кат – Инна Крючкова, начальник 
производства Тульского молоч-
ного комбината.

«Особенно важной для нас 
была практика внедрения прин-
ципов бережливого производс-
тва в Рязанской области. Какие-
то элементы есть и у нас. Но на 
рязанских предприятиях много 
нового, того, что мы сейчас го-
товы начать внедрять и у себя», – 
сказала Инна.

Рязанская область стала пер-
вым регионом, принявшим у 
себя участников Всероссийской 
программы обмена лучшими 
практиками повышения про-
изводительности труда. Участ-
никам предстоит изучить опыт 
Татарстана, Санкт-Петербурга, 
Новосибирска, Ростова-на-До-
ну, Хабаровска и других террито-
рий. На каждом этапе участники 
программы пройдут стажировку 
на предприятиях-лидерах по по-
вышению производительности 
труда в своих отраслях.

«Программа стажировок поз-
воляет сотням российских малых, 
средних и крупных компаний пе-
ренять опыт предприятий-лиде-
ров по организации эффектив-
ных производственных систем. 
Это поможет выполнению Майс-
кого указа Президента в части ус-
коренного роста производитель-
ности труда и несырьевого экс-
порта», – сказал Илья Семин.

В церемонии вручения сер-
тификатов приняла участие ди-
ректор АНО «Центр бережливого 
производства Рязанской облас-
ти» Оксана Любимова.

Юрий Евстифеев

тывает приемных детей. Все 
хорошие привычки – из хо-
рошей семьи. Светлана Рус-
тамовна накрывает стол для 
гостей. Андрей Леонидович 
Красов разговаривает с маль-
чишками на важные мужс-
кие темы – о борьбе самбо и 
футболе. О том, как болели за 
наших, смотрели матчи чем-
пионата мира, как кричали: 
«Го-о-л!», когда наши заби-
вали. Как сами забивают на 
футбольном поле поселка. 
А самбо в этой семье зани-
маются не только Андрей и 
Сережа, но и пятиклассница 
Карина. И все у них получа-
ется – вон сколько почетных 
грамот за победу на соревно-
ваниях. Сережа делится сек-
ретом: как сначала дал фору, 
немного поддался, а потом 
удачно применил прием... Об 
этом можно разговаривать 
бесконечно.

Представители агроуни-
верситета приглашают ре-
бят учиться после оконча-
ния школы. А почему бы и 
нет? Маленькая Маша, прав-
да, пока в школу не ходит, 
маме помогает, да еще ко-
тенка Ваню воспитывает. 
Они большие друзья – Ваня 
и Маша. Все ребята в семье 
разные, даже по внешности, 
да и фамилии у них разные. 
И все-таки они – вместе. По-
могают друг другу, подсказы-
вают, поддерживают в труд-
ную минуту.

Уходить из этого дома не 
хотелось. Только все перезна-
комились, только ребята раз-
говорились. Но дела не ждут: 
огород, курочки... Мало ли 
хлопот в доме. Пусть будут 
эти хлопоты только радост-
ными.

Ирина Сизова

фильма только для того, что-
бы приподнести подарки к 
новому учебному году. Анд-
рей Леонидович вручил само-
му старшему и продвинутому 
пользователю Жене ноутбук, 
гости из агроуниверситета 
всем остальным подарили 
множество полезных вещей 
для школы.

Екатерина Борисовна зна-
ет эту семью не первый год, 
бывала здесь много раз и 
всегда остаются у нее самые 
приятные впечатления – эта 
семья уполномоченному по 
правам ребенка проблем не 
создает, здесь всегда порядок. 
И главный мамин секрет из-
вестен: на кухне на видном 
месте висит расписание по 
дням – кто из мальчиков и 

девочек в какой комнате на-
водит порядок. От расписа-
ния отступлений нет ни на 
шаг, ребятам это хорошо из-
вестно. Потому здесь все так 
чисто, аккуратно, так ухо-
жены цветы в палисаднике, 
так вкусно пахнет на кухне 
только что приготовленным 
обедом. Хотя, конечно, глав-
ный родительский секрет не 
в расписании, а в любви, со-
чувствии, понимании, вни-
мании к детским радостям и 
печалям.

Алексей Петрович и Свет-
лана Рустамовна приехали в 
Рязанскую область из Казах-
стана в 1989 году, обустрои-
лись в Кадомском районе, в 
селе Заулки, обзавелись хо-
зяйством, без которого ни-

как. Ведь подрастало в семье 
пятеро детей. Прошли годы, и 
наступил момент, когда дети 
выросли, из родного дома 
разлетелись – кто учиться, кто 
в армию служить. И Светлана 
пригорюнилась, как мне до-
верительно сказала, впала в 
депрессию. Продолжалось это 
недолго: вскоре они с мужем 
решили взять в дом четверых 
детей, оставшихся без роди-
телей. И с тех пор в их доме не 
смолкают детские голоса.

В 2007 году им предложи-
ли перебраться в поселок для 
приемных семей Ключ. Вот 
они и живут здесь уже больше 
десяти лет. Приемных детей у 
них теперь одиннадцать. Не-
подалеку, в том же поселке, 
живет их дочь и тоже воспи- Ф
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НА ГРАНТ 
ФЕРМЕР МОЖЕТ 
ПРИОБРЕСТИ:

сельскохозяйственных 
животных

семена 
и посадочный материал

удобрения и ядохимикаты

сельхозтехнику 
и оборудование

земельные участки и здания

инженерные сети 
и подключение к ним

ПОСТРОИТЬ/
РЕКОНСТРУИРОВАТЬ:

склады, помещения, 
сооружения

дороги и подъезды

инженерные сети 

необходимые для производства, хранения 
и переработки сельхозпродукции

винкин принял участие в грантовой 
программе для начинающих ферме-
ров. Выиграть грант, как утверж-
дает пчеловод, оказалось довольно 
легко. Написал бизнес-план, при-
ложил грамоты и награды, которые 
требовались в то время, собрал не-
обходимые бумаги. И победил, по-
лучив 1 250 000 рублей, на которые 
купил трактор и ульи для новой па-
секи. Оформил на работу троих пче-
ловодов и продолжил заниматься 
любимым делом.

– Я теперь хочу попробовать по-
участвовать в грантовой програм-
ме поддержки кооператоров. Труд 
у нас довольно сложный, механи-
зацию не придумать. А цена за пос-
леднее десятилетие на товары пче-
ловодства почти не менялась. Оп-
товая цена и в этом году не подня-
лась, несмотря на жару и тот факт, 
что меда по всей стране собрано 
меньше. Мы, вместо 20 тонн, всего 
12 получили. В такое время нужна 
поддержка государства. А к коопе-
рации мы в принципе уже готовы. 
Занимаемся пчеловодством втроем 
с друзьями. Рынок сбыта налажен. 
Есть общие склады. А совместные 
продажи, как известно, дело более 
выгодное, чем мелкий опт. Если при 
этом будет денежная дотация на 
развитие да помощь в продвижении 
в сетях – вдвойне хорошо. Значит, 
продолжим наше движение вперед 
совместно.

Развитие кооперации – одна из 
приоритетных задач, поставлен-
ных в прошлом году Минсельхозом 

России перед регионами. В нашей 
области разработан и принят про-
ект «Развитие сельскохозяйствен-
ной потребительской кооперации 
в Рязанской области», который 
рассчитан на два года и предпола-
гает создание 25 потребкоопера-
тивов для оказания поддержки ря-
занским сельхозпроизводителям. 
В проекте предусмотрено внедре-
ние механизма совместных пос-
тавок продукции участников сель-
скохозяйственных кооперативов в 
торговые сети региона, проведе-
ние других мероприятий, направ-
ленных на ее продвижение. Кроме 
этого, с 2019 года созданные коо-
перативы смогут претендовать на 
грантовую поддержку из федераль-

ного и регионального бюджетов на 
развитие производственной базы. 
То есть к государственной поддер-
жке начинающих фермеров и се-
мейных животноводческих ферм 
присоединится еще и помощь ко-
операторам. 

– Основные работы на пасеке 
завершены, – подводит итог нашей 
встречи богдановский пчеловод, – 
мед качать мы закончили и есть 
время на передышку. Вот в ближай-
шие дни и съезжу в региональный 
минсельхоз, чтобы узнать в отде-
ле кооперации о нюансах вступ-
ления в кооперативное движение 
страны.

Фото Екатерины Детушевой

П челообъединение Конс-
тантина Половинкина – 

одно из самых крупных в Ря-
занской области. Оно включа-
ет 6 пасек, на которых содер-
жится 650 пчелиных семей. 
Богдановская пасека, окру-
женная лесным массивом, лу-
гами и полями с медоносны-
ми культурами, расположена 
в Старожиловском районе, на 
территории бывшей усадьбы 
Сафоновых. И ульи здесь со-
седствуют с яблонями, накре-
нившимися почти до земли под 
тяжестью осеннего урожая.

– Я попал на пасеку, когда-то 
принадлежавшую подсобному хо-
зяйству Рязанского завода автоаг-
регатов, еще студентом. Окончил к 

тому времени Всесоюзный сельско-
хозяйственный техникум, а за ним 
и Всесоюзный сельскохозяйствен-
ный институт. Когда в 1999 году 
решил выкупить пасеку, учился в 
Академии пчеловодства, – расска-
зывает опытный пчеловод с 28-лет-
ним стажем.

Был он и индивидуальным пред-
принимателем, и личное подсобное 
хозяйство регистрировал. Конечно, 
за эти годы многое было и пережи-
то, и «перепробовано». Например, 
сегодня фермер, разводивший ког-
да-то и гусей, и кроликов, и пере-
пелов, с уверенностью говорит, что 
отказывается от всех видов живот-
новодства, кроме разведения пчел. 
Они, как и прежде, – в приоритете.

В 2013-м, чтобы расширить про-
изводство меда, Константин Поло-

 ТЕПЕРЬ – ЗА РАБОТУ

Галина
ЗАЙЦЕВА 

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОРСовместное движение вперед
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ЕКАТЕРИНА ДЕТУШЕВА

ТРИ МИЛЛИОНА для начинающего фермера

НАЧИНАЮЩИЙ 
ФЕРМЕР 

МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ 
ГРАНТ 

на создание и развитие 
крестьянского (фермерского) 

хозяйства до

ЕСЛИ ФЕРМЕР

НЕ ПОЛУЧАЛ ГРАНТОВ, 
СУБСИДИЙ И ВЫПЛАТ:

 на создание и развитие крестьянского (фермерского) 
   хозяйства

 на развитие семейных животноводческих ферм

 на содействие самозанятости безработных граждан

 на организацию начального этапа 
   предпринимательской деятельности

НЕ БЫЛ В ТЕЧЕНИЕ ПОСЛЕДНИХ 
3 ЛЕТ:

 индивидуальным предпринимателем

 учредителем/участником коммерческой 
организации

Пчелиные ульи на богдановской пасеке расположены 
в яблоневых садах бывшей усадьбы Сафоновых

Лучший сон – на пчелиных ульях, утверждает Константин Половинкин. 
Возле пасеки он построил апидомик, куда часто приходит с сыном. Тихий, приятный пчелиный гул 

расслабляет и моментально снимает напряжение после тяжелого дня

НА ПАСЕКАХ БОГДАНОВСКОГО 
ПЧЕЛОВОДА ЖИВЕТ 

20 МЛН ПЧЕЛ

ЕСЛИ ЕГО ХОЗЯЙСТВО

ЯВЛЯЕТСЯ ЕДИНСТВЕН-
НЫМ МЕСТОМ 
ТРУДО УСТРОЙСТВА 
ФЕРМЕРА

ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
БОЛЕЕ 

24 
МЕСЯЦЕВ НАЗАД

НАСЧИТЫВАЕТ МЕНЕЕ 

15 
РАБОТНИКОВ 
ЗА ПРОШЕДШИЙ ГОД

ВЫРУЧКА БЕЗ УЧЕТА НДС СОСТАВЛЯЕТ 

МЕНЕЕ  60 МЛН РУБ. ЗА ПРОШЕДШИЙ ГОД

3 
МЛН РУБ. 

О сновной темой минувшей недели в России 
были выборы – последний этап подготовки 

к ним и Единый день голосования. Нынешняя вы-
борная кампания проходила в весьма непростой 
обстановке. Хотя, впрочем, когда и где предвы-
борная обстановка была простой, разве что толь-
ко в эпоху демократического централизма КПСС, 
когда блок коммунистов и беспартийных был 
нерушимым монолитом. Но вдобавок к тради-
ционным для предвыборной поры вопросам на 
настроения нынешней кампании наложили свой 
отпечаток пенсионные реформации и желание 
политических партий использовать этот момент в 
целях поднятия собственного имиджа. 

Как только появились сообщения о первых итогах выбо-
ров, появились и комментарии в ряде средств массовой 
информации по поводу «недостаточно убедительного» 
результата «Единой России». Ну а кто сказал, что долж-
ны быть приснопамятные 99,9 процента? 

Результаты голосования – своего рода барометр настро-
ений и отношения избирателей к своим депутатам (пер-
сонально), к тому, как они работают на своей отдельно 
взятой территории. 

У избирателя сегодня есть возможность сравнивать по-
тенциалы кандидатов. Время, когда люди голосовали 
«сердцем», когда результат их волеизъявления порой мог 
зависеть от погоды за окном, ушло. Сегодня избиратель 
стал более вдумчивым, ответственным, голосует, вклю-
чая голову. Это, кстати, сказывается и на явном сниже-
нии числа желающих принимать участие во всякого рода 
протестных акциях. 

Кто победил на прошедших выборах? Самый верный ответ, 
пожалуй, дала председатель Центризбиркома Элла Панфи-
лова: победили те, кто пришел на выборы, избиратели. 

Кандидаты от «Единой России» – и партийцы, и не состоящие 
в партии, но поддержанные ею, в областном центре шли в 
Рязанскую гордуму, говоря о желании сделать Рязань лучше. 
Ну что ж, теперь за работу. Предстоящая пятилетка покажет, 
как вновь избранные депутаты смогут выполнить свои обе-
щания. Впрочем, работа эта не только депутатская. 

В числе тем минувшей недели – обострение ситуации на 
востоке Украины. Очередная блокада киевских властей 
в отношении Крыма – на этот раз водная. 

Похоже, чем ближе в Незалежной выборы, тем больше 
будет нарастать накал политических страстей, тем боль-
ше разного рода провокаций. 

А вот выборы, прошедшие в Швеции в минувшее воскре-
сенье, стали поводом для размышлений. Хотя победу на 
них и одержали социал-демократы, но значительно уси-
лились позиции «шведских демократов», которые весьма 
недовольны миграционной политикой нынешних влас-
тей, и это – своего рода сигнал не только для шведских 
политиков, но и для Евросоюза. 

На минувшей неделе в Тегеране состоялась встреча лиде-
ров трех стран – России, Ирана и Турции. Основная тема 
этой, уже третьей по счету, встречи – вопросы обеспече-
ния нормализации обстановки в Сирии, меры по ликви-
дации очага международного терроризма. 

По итогам ее было принято совместное заявление, прове-
дена пресс-конференция Владимира Путина, Хасана Руха-
ни и Реджеп Тайип Эрдогана. Как прозвучало на встрече: 
главное, что достигнуто в результате Астанинского про-
цесса содействия сирийскому урегулированию, – общее 
понимание всеми влиятельными игроками на этом поле: 
разрешение подобных проблем возможно только мирным 
путем совместно с законным руководством Сирии. 

Сегодня стартует Восточный экономический форум. 
В нем примет участие Президент России Владимир Пу-
тин. Он, прибыв во Владивосток, уже провел ряд встреч и 
заседание Госсовета, на котором были рассмотрены воп-
росы реализации мер, определенных Майским указом по 
опережающему развитию Дальнего Востока. Встречи, ко-
торые планируется провести в рамках форума, обещают 
быть интересными для российской экономики. Работаем. 
Но об этом – уже после завершения форума. 

Р Я З А Н С К И Е
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ПОДПИСКА НА I ПОЛУГОДИЕ 2019 г. 

Подписные цены на 1 мес./на полгода

ОТДЕЛЕНИЯ СВЯЗИ «ПОЧТА РОССИИ»

БЕЗ КОМПЛЕКТА 
ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ
Индекс П5419 
119 руб. 08 коп./714 руб. 48 коп.

С КОМПЛЕКТОМ ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ
Индекс П4710
203 руб. 99 коп./1223 руб. 94 коп.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
Индекс П5429 
110 руб. 28 коп./661 руб. 68 коп.

ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК
Индекс П5431 
86 руб. 16 коп./576 руб. 96 коп.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА
Индекс П5432 
77 руб. 36 коп./464 руб. 16 коп.

ИМЕЕТ:
 бизнес-план

 план расходов по форме

 не менее 10% собственных средств

 договоры (предварительные договоры) о реализации 
   на сумму более 30000 рублей

 сельскохозяйственное образование

 или трудовой стаж в сельском хозяйстве не менее 3 лет
 или опыт ведения личного подсобного хозяйства не менее 3 лет
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День воинской славы  
России – День побеДы  
Русской эскаДРы  
у мыса ТенДРа (1790 г.)
День специалисТа 
оРганов воспиТаТельной 
РабоТы вооРуженных сил 
России

1812 г. – первое поселение рус-
ских в Калифорнии, основанное 
весной того же года, получило 
название – Росс (впоследствии – 
Форт-Росс).
1834 г. – на Дворцовой площади 
Петербурга установлена Алек-
сандровская колонна – памятник 
победы русского народа в войне 
с Наполеоном.

1918 г. – Декретом Совнаркома 
в России введена Метрическая 
система мер и весов.
1943 г. – на стекольном заводе в 
Гусь-Хрустальном выпущен первый 
советский граненый стакан.

Родились: 
1877 г. – Феликс Эдмундович Дзер-
жинский (умер в 1926 г.), государс-
твенный и политический деятель.
1924 г. – Иван Григорьевич Ясь-
ков, член Союза журналистов 
СССР, краевед, педагог. Умер в 
2013 году. 
1937 г. – Иосиф Давыдович Коб-
зон (умер в 2018 г.), певец, об-
щественный деятель, народный 
артист СССР.

по народным приметам: с этого 
дня встречали бабье лето.
именинники: Иван.

день  
в кАлендАРе11 сенТябРя

сПоРТИвный кУРьеР

памяти александра владимировича мякина
22.06.1963 – 4.09.2018.

С прискорбием сообщаем, что 4 сентября на 56-м году в результа-
те остановки сердца ушел из жизни наш коллега, друг, товарищ, 
любящий муж и отец двоих сыновей 

александр владимирович мякин – 
почетный работник общего образования  

Российской Федерации. 

После окончания педагогического института в 1985 году он начал 
свою трудовую деятельность учителем в Красносельской восьми-
летней школе Кораблинского района Рязанской области, отдавая 
свои знания и умения детям. Особенно запомнился он как умелый, 
увлеченный руководитель. Являясь в течение 26 лет заместителем 
директора Центра детско-юношеского туризма и краеведения 
Рязанской области, начальником турбазы «Серебряные пруды», он 
останется в нашей памяти заботливым и сердечным товарищем, 
всегда готовым оказать поддержку и помощь в любом начина-
нии. Будучи руководителем и вдохновителем детских туристских 
походов по Крыму и Кавказу, он распахнул свое сердце сотням 
мальчишек и девчонок. Неоценим его вклад как талантливого 
организатора, спортивного судьи республиканской категории по 
спортивному туризму, в организации чемпионатов и первенств 
России по лыжному туризму, Дельфийских игр, всероссийских 
детских археологических конференций и других мероприятий 
различного уровня. Более 20 лет он был бессменным директором 
детских лагерей, проводимых на турбазе «Серебряные пруды». За 
свою неустанную деятельность на благо Рязанской области неод-
нократно был отмечен благодарностями губернатора и министра 
образования Рязанской области. Вся его жизнь – это яркий пример 
беззаветного служения людям. Его активность, жизнерадостность, 
целеустремленность останутся для нас примером. Он сохранится в 
наших сердцах добрым товарищем и мудрым советчиком, всегда 
готовым прийти на помощь в любой ситуации. 
Лучшие ребята из ребят
Раньше всех уходят – это странно.
Будем же их помнить неустанно,
Как они бы помнили про нас… 

Выражаем соболезнование родным и близким.  
Помним, любим, скорбим.

Коллеги и друзьяре
кл

ам
а

ре
кл

ам
а

ре
кл

ам
а

Как часто рассуждаем мы 
о том, что Россия – самая бо-
гатая в мире страна, что у нас 
больше всех лесов и рек, чер-
ноземных земель… Но это мы, 
увы, не бережем. Не осознаем 
и того, что одним из главных 
богатств, доставшихся нам в 
наследство от предков, явля-
ется наш язык, на котором мы 
пишем и говорим и который 
составляет основу националь-
ной культуры, признанной во 
всем мире. Мы и здесь верны 
себе. Наш великий, могучий и, 
по определению сатирика Лио-
на Измайлова, многострадаль-
ный язык находится не в лучшем 
состоянии и напоминает лес, 
захламленный свалками отхо-
дов – англицизмами, канцеля-
ризмами, рекламным, бандит-
ским, сетевым жаргоном… И 
все – на фоне общего упадка 
грамотности и культуры.

Когда мы дома включаем 
телевизор, нас приветствуют 

лозунгом «Не тормози – сни-
керсни!» – после чего предла-
гают запить это дело «правиль-
ным» пивом.

На стенах домов раскле-
ены объявления о «муже на 
час»… Глядя в окна троллейбу-
сов, можно прочитать рекламу 
и вывески странного звучания: 
«Люксор», «Солвейг», «Логово 
стиля», «Беспощадные гигабай-
ты», «Улетные цены», «Шаурма-
фия», «Вкусвилль» и так далее.

Из деловой газеты люби-
тель литературы с удивлением 
узнает, что продаются: Мопа-
сан, Жульверн, Феномен Ку-
пер, Тейхвангерт, Эпо, Эсю, 
Гэман и Хемингуель… Отде-
льное удовольствие прочитать 
про оперу «Офигение в став-
риде».

В магазине нас встречают 
ценники: «Мороженное», «Пи-
роженое», «Гриб-фрукт», «По-
мело» и «Мойра в томатном со-
усе» (вот до чего дошло – древ-

негреческую богиню судьбы за-
катали в консерв ную банку)… 

Зачем мы придумали ужас-
ный глагол «отксерить» вмес-
то «скопировать», говорим 
«транспарентно» вместо «про-
зрачно», «читабельно» и «смо-
трибельно» вместо «читатель-
но» и «смотрительно»?

Судя по нашим разгово-
рам, мы то и дело впадаем в 
шок, хотя известно, что шок – 
это потеря сознания от непе-
реносимой физической боли. 
Если проводим какой-нибудь 
деловой разговор, то не прос-
то так, а «в формате», «на 
площадке» и даже – «на па-
нели»...

Мы неправильно применя-
ем прилагательные, запятые 
ставим где попало. И при этом 
исчезает профессия коррек-
тора!..

Вместе с нами в такой язы-
ковой среде живут наши дети. 
Они впитывают ее, можно ска-

зать, с молоком матери, вос-
принимают как привычную, 
свою и уже не могут различать, 
что в ней ценно, а от чего луч-
ше бы избавиться. Какими они 
вырастут?..

В свое время Джакомо Ка-
занова, известный итальянский 
авантюрист, путешественник 
и писатель, наблюдая со сто-
роны за катаклизмами Вели-
кой французской революции, 
сделал очень важное, на мой 
взгляд, заключение, что пор-
ча нации начинается с порчи 
ее языка. То есть изменяя свой 
язык, мы начинаем мыслить 
по-другому, а значит, меняем-
ся и сами… Вот только в какую 
сторону?

Не случайно французы при-
няли закон о защите нацио-
нального языка. Вот и нам о 
нем пора позаботиться. Ко-
миссия из литераторов, уче-
ных-лингвистов, составителей 
словарей могла бы отобрать 

несколько десятков широко 
употребляемых иностранных 
слов и найти для них имеющи-
еся русские синонимы, а зако-
нодатели – обязать государс-
твенные органы, предприятия, 
производящие полиграфичес-
кую продукцию, телевидение и 
другие СМИ, предпринимате-
лей, составляющих деловые бу-
маги и использующих рекламу, 
в соответствии с этим словарем 
применять русские слова вмес-
то иностранных; вслед за ними 
начнет переходить на родной 
язык и наше население.

Предвидя критику, при-
знаю, что изгнание всех инос-
транных слов неосуществимо 
и вредно; надо изгонять сло-
ва-дублеры или те, которым 
можно найти замену, небла-
гозвучные и труднопроизноси-
мые, и здесь понадобятся вкус 
и чувство меры.

Дополнением к закону мог-
ла бы стать некая «граммати-

ческая инспекция» из специ-
алистов образования и куль-
туры, которая брала бы на 
карандаш нарушения стилис-
тики и грамматики в публич-
ных объявлениях и имела бы 
полномочия обязать к их уст-
ранению.

Вбирая в чрезмерном коли-
честве чужие слова, коренные 
языки искажаются. Не будем 
утешаться, что с нами такого 
быть не может: в девятнадцатом 
веке русское дворянство уже 
переходило на французский, 
но как-то обошлось. Тогда рус-
ский язык сохранили крестьяне, 
от которых господа черпали 
познания родной речи. Сегодня 
помрачение всеобщее, и ждать 
больше нельзя. Тенденция су-
ществует, и не надо дожидать-
ся, чтобы она превратилась в 
реальность.

Владимир Петропавловский,
член Союза писателей России 

С рассказом о себе
В РяЗАНИ НА ПРАЗДНИКЕ «ПРИВЕТ, СТУДЕНТ!» УчАщИЕСя 
ПРЕДСТАВИЛИ СВОИ УчЕБНыЕ ЗАВЕДЕНИя

П рошла уже первая 
неделя сентября. 

Школьники продолжа-
ют грызть гранит науки, 
а у первокурсников на-
чалась новая жизнь, они 
знакомятся со своими 
учебными заведениями. 

Именно для них на глав-
ной пешеходной улице горо-
да прошел очередной праз-
дник в рамках фестиваля 
«Встречи на Почтовой». Пред-

ставители рязанских вузов и 
ссузов рассказали горожа-
нам о своей деятельности и 
специальностях, на которые 
они обучают.

Динамичная музыка, быст-
рые движения, яркие футбол-
ки… На этот вечер улица Поч-
товая превратилась в настоя-
щий праздник для студентов. 
Поднимали настроение гостям 
викторины, эксперименты и 
танцы, которые были пред-
ставлены на станциях учеб-

ных заведений. Свои станции 
организовал РГУ имени С.А. 
Есенина, Рязанский радиотех-
нический университет, Рязан-
ский строительный колледж 
и другие профессиональные 
учебные заведения. По мне-
нию гостей праздника, пред-
ставленные интерактивные 
площадки были очень яркими, 
интересными, привлекающи-
ми внимание. 

– Я сама приходила на 
этот праздник в прошлом 

году, будучи первокурсни-
цей, – рассказывает студент-
ка Рязанского строительного 
колледжа Ульяна Тарасико-
ва. – Помню, мне с друзья-
ми здесь очень понравилось, 
атмосфера веселья и легкого 
безумства запомнилась надо-
лго. А теперь я рассказываю о 
своем колледже и поднимаю 
настроение гостям. 

На станциях от РГУ имени 
С.А. Есенина рязанцы куль-
турно просвещались и осве-
жали свои знания в литера-
туре. Гостям предлагалось 
угадать названия шестнад-
цати книг, которые зашиф-
рованы в картинке. Напри-
мер, изображенная ведьма на 
метле означала бессмертное 

произведение М.А. Булгако-
ва «Мастер и Маргарита». 
Также гости могли сыграть в 
игру «Зашкодник». На стенде 
были написаны слова на бе-
лорусском, чешском и поль-
ском языках. Задача гостей 
– угадать, как это слово пе-
реводится на русский. 

Наиболее полезной, по 
мнению горожан, оказалась 
станция от РязГМУ. Здесь 
гостям объясняли, как пра-
вильно оказывать первую ме-
дицинскую помощь. Важное 
умение, которое может при-
годиться в любой момент. 
Помимо этого, рязанцы про-
бовали себя в армрестлинге 
и ставили химические экс-
перименты. 

– Праздник мне показал-
ся очень интересным, весе-
лым и атмосферным, – рас-
сказывает представитель-
ница педагогического вуза 
Ирина Трегубова. – Я думаю, 
что такой фестиваль позво-
ляет эмоционально отдох-
нуть после первой учебной 
недели. 

По традиции на праздни-
ке работала ярмарка с изде-
лиями ручной работы. А на 
главной сцене весь вечер вы-
ступали творческие коллек-
тивы и солисты учебных за-
ведений, чьи площадки были 
здесь представлены.

Юлия Ганьшина
Фото автора

Джакомо был бы в шоке 
Почему русский язык можно назвать великим и многострадальным 

объявления в газете
телефон 21-08-19, Факс 21-08-11

«рязанские ведомости»

чИТАТель – ГАЗеТА

ГоТовносТь  
«номеР одИн»
Региональный министр физической 
культуры и спорта сергей икрян-
ников провел пресс-конферен-
цию, посвященную началу нового 
хоккейного сезона. В ней приняли 
участие директор хоккейного клуба 
«Рязань» Андрей Кладов, главный 
тренер Павел Десятков, генеральный 
менеджер Василий Нарзяев, капитан 
команды Артем Седунов, ассистенты 
Владимир Карпов и Андрей Рукин.
В настоящее время в рамках реа-
лизации стратегических инициатив 
Президента РФ Владимира Путина 
губернатором Рязанской области 
Николаем Любимовым поставлен 
ряд задач по развитию физической 
культуры, спорта и, в частности, ак-
тивизации работы профессиональ-
ных клубов, увеличения количества 
воспитанников рязанского спорта, 
входящих в основные составы ко-
манд, а также привлечения клуба-
ми дополнительных внебюджетных 
средств. В связи с этим в 2018 году 
Приказом минспорта области были 
утверждены критерии эффективнос-
ти деятельности профессиональных 
команд, в соответствии с которыми 
по итогам окончания спортивного 
сезона профессиональные команды 
признаются «эффективными» или 
«не эффективными».
Сергей Икрянников отметил: «Ос-
новными критериями приказа 
являются привлечение профес-
сиональными командами внебюд-
жетных средств, наличие в составе 
доморощенных игроков, а также 
динамика достижения спортив-
ного результата. При проведении 
анализа эффективности профес-
сиональных команд за 2017 год и 
первую половину 2018 года был 
сделан вывод, что утвержденный 
минспортом приказ активизировал 
работу руководства профкоманд и 
позволил повысить эффективность 
команд по направлениям, указан-
ным в приказе. В преддверии но-
вого хоккейного сезона мы ставим 
перед нашей командой новые за-
дачи, направленные не только на 
достижение результатов, но и на 
возвращение уровня зрительского 
интереса со стороны болельщиков, 
а также популяризации этого вида 
спорта среди детей и молодежи».
Главный тренер Павел Десятков дал 

обещание выполнять задачу «номер 
один» – войти в число шестнадцати 
сильнейших команд, которые продол-
жат борьбу за награды Высшей хок-
кейной лиги – Кубка шелкового пути. 
О готовности достойно представлять 
рязанский хоккей с шайбой доложи-
ли Андрей Кладов, Василий Нарзяев 
и присутствовавшие на пресс-кон-
ференции игроки команды. 

«бРонЗовый» 
АлексАндР ИменИн
бронзовую медаль чемпионата 
России по полумарафону – про-
шедшей в Ярославле серии «бегом 
по Золотому кольцу» – завоевал 
представитель рязанской специ-
ализированной детско-юношеской 
спортивной школы олимпийского 
резерва «олимпиец» александр 
именин. Результат подопечного 
тренеров Евгения Грачева и Вла-
димира Меркушина – 1 час 5 минут 
28 секунд. Победителем со време-
нем 1:04.45 стал вице-чемпион 
предыдущего полумарафона Артем 
Аплачкин, выступающий за Воро-
нежскую область и Алтайский край, 
за 1:05.15 пробежал полумарафон 
второй призер – москвич Николай 
Чавкин. В программе ярославско-
го пробега были дистанции от 300 
метров до полумарафона, в которых 
приняли участие около семи тысяч 
спортсменов и физкультурников.

кУбковый ПьедесТАл 
дмИТРИя ПУчковА
в курске проведен заключитель-
ный этап кубка России по авто-
спорту. Успеха в дивизионе «Д2 – 
классика» добился представитель 
Рязанского института (филиала) 
Московского политехнического уни-
верситета Дмитрий Пучков. В пер-
вом финальном заезде он показал 
второй результат, имел шансы стать 
обладателем Кубка. Увы, во втором 
финале автомобиль Пучкова попал 
в аварию, финишировал третьим и 
в итоге добыл кубковую «бронзу». 
Успех гонщика стал возможным 
благодаря созданным в «Политехе» 
условиям для тренировок, помощи, 
которую постоянно оказывает ди-
ректор института – доктор техничес-
ких наук, профессор Игорь Мурог.

Вячеслав Чирков
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